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Во вторник, 30 января, ключи 
от новых машин главам городов и 
районов вручил губернатор края 
Александр Карлин. Автомобили рас-
пределяли с учетом состояния уже 
имеющихся у муниципалитетов 
машин, нагрузки и протяженно-

сти обслуживаемой территории. В 
числе получателей оказались мед-
учреждения Барнаула, Рубцовска, 
Алейска, а также Завьяловского, 
Змеиногорского, Смоленского и 
Благовещенского районов.

Медицинские автомобили посту-

пили в регион в рамках двух феде-
ральных программ: по поддержке 
отечественной автомобильной про-
мышленности и по развитию моно-
городов. Их общая стоимость – 33,5 
млн рублей.

– Важно, что все новые автомоби-
ли укомплектованы по категории В,
– вручая документы на машины, 
отметил губернатор. – Это вариант 
для северных регионов страны, что 
очень нам подходит. Убедительно 
прошу, чтобы в каждом районе, 
где появится новый автомобиль, 

закрепить его за лучшими меди-
цинскими бригадами, и тогда будет 
польза здоровью наших граждан. 
Мы на это рассчитываем!

Кареты скорой помощи не тре-
буют дополнительного укомплек-
тования.

Новые машины полностью осна-
щены всем необходимым медицин-
ским оборудованием: аппаратом для 
искусственной вентиляции легких, 
аппаратом ЭКГ, глюкометром, совре-
менными кресельными носилками, 
шинами.

– Все медицинские укладки здесь 
укомплектованы строго по норма-
тивам, – показывает салон машины 
заместитель главного врача по ме-
дицинской части Станции скорой 
помощи г. Барнаула Андрей Елисеев. 
– Я все лично проверил – оборудова-
ние соответствует приказу Минздра-
ва. Кроме всего прочего, машины 
укомплектованы акушерским, дет-
ским реанимационным, взрослым 
реанимационным наборами. Этого 
вполне достаточно, чтобы оказать 
больным как обычную, так и реа-
нимационную помощь, вплоть до 
искусственной вентиляции легких 

и катетеризации магистральных 
сосудов.

Во внедорожниках есть конди-
ционер и дополнительные печки. У 
медиков всегда под рукой термооде-
яло с подогревом. И термоконтейнер, 
который обеспечивает необходимую 
температуру для медицинских рас-
творов во флаконах.

– Мы давно ждали такой автомо-
биль, – говорит главный врач Крути-
хинской ЦРБ Елена Петрова. – И очень 
благодарны губернатору, что попали в 
эту программу. Автомобиль действи-
тельно оснащен по современному 
классу В. Оборудования достаточно, 
и, самое главное, у нас есть специ-
алисты, реаниматологи, чтобы на 
нем работать и доставлять тяжелых 
больных в городские больницы.

Как сообщает Минздрав региона, 
обновление парка скорой помощи в 
крае будет продолжено. По нормати-
вам максимальный срок эксплуата-
ции такого автомобиля составляет 
семь лет. Неотложки вообще не стоят 
на месте. К примеру, за сутки в Бар-
науле один автомобиль наматывает 
от 120 до 200 километров.

Обновление парка скорой помощи 
идет в крае с 2012 года. Только в про-
шлом году регион получил 40 новых 
автомобилей стоимостью почти 57 
миллионов рублей. В 2018 году за 
счет краевого бюджета планирует-
ся приобрести еще 25 автомобилей 
для оказания скорой неотложной 
помощи.

Вадим КУЛЕШОВ
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
2 февраля Ветер юго-западный, 2-7 м/сек.,

без осадков, гололедица, утром – 
изморозь, туман.

3 февраля Ветер юго-западный, 2-7 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек., без осадков, 
гололедица, утром –изморозь, 
туман.

Ветер юго-восточный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 11 м/сек., без осадков, 

гололедица, изморозь, туман.

-15о -20о 
ночь

-8о -13о

день

-11о -16о -11о -13о

-8о -13о

день -18о -23о

ночь

Отметили
на международном уровне

В Москве в рамках работы XXVI Международных Рож-
дественских образовательных чтений Отдел по взаимо-
действию с казачеством Барнаульской епархии признан 
одним из лучших в России и зарубежье.

За активную работу в деле возрождения казачества и сохра-
нении исторических устоев и патриотического воспитания 
митрополит Ставропольский и Невинномысский Кирилл 
вручил председателю отдела протоиерею Владиславу Лапер-
дину благодарственную грамоту.

Участие в Рождественских чтениях и обсуждении акту-
альных вопросов казачества на международном уровне по-
мимо духовенства приняли и алтайские казаки – хорунжий 
Сибирского войскового казачьего общества Олег Кабаков и 
атаман общественной организации «Казаки Сибири» Сергей 
Рычков. Кстати, в Барнауле 20 января состоялся отчетный Круг 
Барнаульского станичного казачьего общества Алтайского 
отдельского казачьего общества СВКО, на котором к числу 
первоочередных задач было отнесено пополнение рядов 
казачьего общества за счет привлечения казачьей молодежи, 
организация казачьих кадетских классов и патриотическое 
воспитание.

Взрослая операция
5-летнему ребёнку

Врачи краевой клинической больницы впервые выпол-
нили эндоскопическое удаление камня из мочеточника 
у пятилетнего ребенка. Операция прошла успешно. Сей-
час девочка находится в отделении детской хирургии 
на дообследовании.

Ребенок поступил в больницу еще в декабре 2017 года. Ди-
агноз – мочекаменная болезнь. Ультразвуковое исследование 
показало, что размер камня 16х8 мм, он закрывает просвет 
мочеточника практически полностью и нарушает отток 
мочи, что явилось причиной формирования гидронефро-
за, рассказали подробности в пресс-службе регионального 
Министерства здравоохранения.

В итоге доктора приняли решение о проведении взрослой 
эндоскопической операции по удалению камня из мочеточ-
ника. Уже через неделю девочка была здорова.

Когда лыжи лечат
Проект «Лыжи мечты» с января начал свою работу 

в особой экономической зоне «Бирюзовая Катунь» Ал-
тайского района. Теперь там ставят на лыжи не только 
неопытных желающих, но и детей с особенностями 
развития.

Инновационная программа терапевтического спорта 
«Лыжи мечты» работает в более чем 10 регионах России. Для 
ее реализации по программе реабилитации и социализации 
людей с ограниченными возможностями здоровья были 
подготовлены квалифицированные инструкторы.

Сейчас они занимаются с ребятишками с диагнозами 
ДЦП, «аутизм», «синдром Дауна», нарушениями зрения, 
слуха и другими. Их общий девиз: «У нас есть горы равных 
возможностей!»

Помимо занятий в горнолыжном комплексе проходят 
веселые соревнования и праздники.

Мария СТРЫГИНА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

2 февраля окончилась 
Сталинградская бит-
ва – важнейшая битва 
Великой Отечественной 
войны, которая по раз-
маху и напряженности 

боевых действий превзошла все пред-
шествующие ей сражения мировой 
истории.

Наши земляки активно участвовали в 
Сталинградской битве. Однако, по словам 
заведующей Военно-историческим отделом 
Алтайского государственного краеведческо-
го музея Надежды Ляминой, специально на 
Сталинград дивизии с Алтая не отправляли. 
Жители края попадали туда с других фронтов. 
По расчетам историков,  в Сталинградской 
битве приняло участие около 40 тысяч вои-
нов с Алтая.

Продолжение темы – в «Ракурсе» на 3 стр.

  АКТУАЛЬНО .

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

Общественная палата Алтай-
ского края подписала договоры с 
общественными организациями 
региона, которые займутся по-
исками наблюдателей на выборы 
президента России.

До даты выборов осталось не так много 
времени, а работа впереди еще большая, 
поэтому, как выразился председатель ре-
гиональной Общественной палаты Лев 
Коршунов, многое приходится осваивать 
сразу «на марше». В регионе 1831 избира-

тельный участок, Общественной палате и 
общественным организациям предстоит 
набрать как минимум столько же наблю-
дателей.

– Для большого количества людей было 
неожиданностью принятие закона об уча-
стии в избирательной кампании Обществен-
ной палаты как института общественных 
наблюдателей. Мы подписали совместный 
документ с краевой Избирательной комис-
сией. Подписание документов о совместной 
работе с общественными организациями 
– следующий этап этого процесса, – сказал 

он. – Сегодня собрались 27 представителей 
самых разных организаций региона,  однако 
этот список не закрыт.

Организаторы встречи попытались учесть 
все нюансы. Так, документы о совместной 
работе с палатой подписали представители 
женских организаций, пенсионеров, моло-
дежи,  делегаты от армянской и татарской 
диаспор. С этого момента началась кон-
кретная работа по формированию списка 
общественных наблюдателей.

Формирование списков нужно закон-
чить до 12 февраля, считают в Обществен-
ной палате, ведь необходимо время на 
обучение – как предполагается, большая 
часть общественных наблюдателей будет 
сформирована из тех людей, которые ни 
разу не принимали участия в организации 
выборов.

– Хочу отметить, общественные наблю-
датели на выборах будут работать бесплат-
но. И это оправданно. Если наблюдатели от 
политических партий пытаются продавить 
решения, выгодные для их политических 
объединений, то для общественных и, со-
ответственно, незаинтересованных, будет 
иметь значение только четкое соблюдение 
закона, – пояснил Коршунов.

Впрочем, общественным наблюдателем 
может стать любой гражданин России. Есть 
два сценария, по которым можно поучаство-
вать в выборах в этом качестве: заявить о 
своем желании в организации, с которой 
подписано такое соглашение, – как правило, 
это проще сделать тем людям, которые в нее 
входят. Или обратиться непосредственно в 
региональную Общественную палату.

(Окончание на 3 стр.)

Только закон!115   
   
  

На эти деньги в 2018 году сделают ка-
питальный ремонт на уже действующих 
объектах и пробурят новые скважины. 
Всего планируется пробурить 60 – почти 
у 200 тысяч человек улучшится качество 
воды.

Северный вариант

Время побед

  ГЛАВНОЕ .

2

Неблагоприятные день и часы в феврале:
7 (22-24).

Договор подписан.

Городские и районные больницы края получили 14 новых 
автомобилей скорой помощи. Модернизированные вне-
дорожники собраны на базе микроавтобуса «Соболь» в 
так называемом северном исполнении, то есть могут 
работать в суровых климатических условиях.

33,5
  –
  


Водитель Анатолий Поповичев и главный врач Крутихинской ЦРБ Елена Петрова знакомятся с оборудованием.

Губернатор Александр Карлин вручил документы на новые автомобили.

Модернизированные «скорые» закрепят за лучшими медицинскими бригадами.
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На днях стало извест-
но о письме главы «Рос-
нефти» Игоря Сечина, 
в котором он попросил 
президента Владими-
ра Путина поручить 
правительству пере-
нести уплату акцизов 
с производителей неф-
тепродуктов на авто-
заправочные станции. 
Эксперты считают, 
что это может при-
вести к резкому росту 
розничных цен на то-
пливо. Мы попросили 
прокомментировать 
возможные послед-
ствия Юрия Матвейко, 
президента Алтайско-
го топливного союза, 
вице-президента Рос-
сийского топливного 
союза.Э   

– Юрий Витальевич, что 
может случиться с ценой 
бензина на автозаправках, 
если это предложение бу-
дет реализовано?

– Мы эту историю уже про-
ходили в 2003 – 2004 годах, 
когда уплату акцизов с НПЗ 
перенесли на автозаправки. 
Было возбуждено несколько 
сотен уголовных дел по факту 
неуплаты акцизов. Заводы от-
гружали топливо для АЗС без 
учета акциза. По окончании 
квартала покупатель должен 
был сдать декларацию и упла-
тить нефтяной компании этот 
налог, а она перечислить его в 
бюджет. Тогда налоговые орга-
ны работали не так эффектив-
но, как сейчас. И очень многие 
предприниматели, получив 
дешевый продукт, акциз не 
платили, банкротили свои 
предприятия, потом откры-
вали новые, а бюджет терял 
огромные деньги.

В Алтайском крае удалось 
возбудить несколько уголов-
ных дел, не знаю, чем они за-

кончились. И, отработав год, 
Минфин эту схему закрыл. 
В стране около 30 нефтепе-
регонных заводов – платель-
щиков акцизов и 22 тысячи 
АЗС. Конечно, легче собирать 
налог с заводов, чем с авто-
заправок.

Надо учитывать и тот факт, 
что порядка 30% получателей 
нефтепродуктов не являются 
конечными продавцами. Это 
сельхозпроизводители и дру-
гие крупные предприятия, 
которые покупают топливо 
прямо с НПЗ и используют его 
в своих производственных це-
лях. Получается, что они не 
должны платить акциз, так 
как не являются конечными 
продавцами.С   

Экономика АЗС сегодня та-
кова, что приходится считать 
каждую копейку. Прибыль 
стремится к нулю.

– Я слышал, что владельцы 
заправок зарабатывают 
на каждом литре 3 рубля.

– 3 рубля – не заработок, 
а наценка, за счет которой 
предприниматель должен 
покрыть операционные рас-

ходы на содержание АЗС и 
заплатить налоги.

Минувший год был самым 
тяжелым для владельцев ав-
тозаправок. На сегодня опто-

вая цена зимнего дизельно-
го топлива выше на полтора 
рубля, чем розничная. И 
даже по такой цене приобре-
сти предпринимателям его 
невозможно. Частные АЗС 
вынуждены торговать себе 
в ущерб либо тем топливом, 
которое не соответствует пя-
тому экологическому классу.

Если мы говорим о циви-
лизованном бизнесе, то есть 
о тех, кто реализует топливо 
не ниже Евро-5, то их в крае 
можно посчитать по пальцам. 
Цены на АЗС значительно 
ниже тех, по которым отпу-
скают заводы-изготовители. 
Я бы на месте владельцев ав-

томобилей подумал, заправ-
ляться на таких станциях или 
нет.

– Так большинство едет к 
«крупняку» заправляться, 
к той же «Роснефти».

– Да, получается, что малый 
бизнес, торгуя суррогатом, 
сам себя компрометирует и 
убивает.

– Известно, что в этом 
году акцизы еще раз уве-
личатся.

– Согласно решению Мин-
фина, с 1 января 2018 года за 
счет повышения этого косвен-
ного налога цена литра повы-
силась на 53 – 55 копеек, и с 
1 июля будет ровно такой же 
рост. Аналогичная ситуация 
ожидается в 2019 и 2020 годах.

За счет акцизов бензин за 
этот год вырастет на рубль 
с небольшим, но давайте не 
забывать, что повысились 
стоимость электроэнергии, 
железнодорожные тарифы, 
стоимость перемещения 
цистерн внутри станции. Ра-
стут коммунальные услуги, 
придется выполнять обяза-
тельства по повышению ми-
нимального размера оплаты 
труда. Посчитать точно вклад 
каждой статьи себестоимости 

сейчас трудно, то явно, что они 
повлияют на конечную цену 
топлива.В  

– Последнее время доро-
жает нефть. Как это от-
ражается на внутреннем 
рынке нефтепродуктов?

– С ростом цены нефти до-
рожает топливо на внешнем 
рынке и нефтяные компании 
начинают активно экспортиро-
вать бензин и солярку за рубеж. 
Внутри России мы можем по-
лучить дефицит, который, как 
известно, толкает цены вверх.

Вообще, эти процессы 
Министерство энергетики 
должно регулировать, но не-
фтяные компании научились 
обходить ограничения. Дей-
ствующий в настоящее время 
в стране Технический регла-
мент обязывает торговать 
АЗС топливом только класса 
Евро-5. Но в любом производ-
стве случается брак, когда 
показатели бензина немного 
недотягивают до норматива. 
Поскольку такой продукт за-
прещено продавать внутри 
страны, то его на законных 
основаниях реализуют за ру-
беж рублей на шесть дороже, 
чем в России,  так как в За-
падной Европе цена топлива 
еще выше. Там его легко дово-
дят до нужных параметров и 
продают. Все получили свою 
выгоду. А то, что без топлива 
останется какая-нибудь сель-
ская заправка, нефтяников 
меньше всего волнует.

– Получается, куда ни кинь 
– всюду клин. Никаких на-
дежд на стабилизацию цен 
на бензин не видно?

– Сложно сказать. После 
октябрьских обращений (в 
2017 году. – Ред.) Российского 

топливного союза в Минэнер-
го, к президенту Владимиру 
Путину с просьбой насытить 
внутренний рынок нефтепро-
дуктами для сдерживания ро-
ста цен в рознице ситуация по 
бензину несколько стабилизи-
ровалась и рынок более-менее 
сбалансировался.

По дизельному топливу, как 
я уже говорил, проблемы. Зим-
нее дизтопливо примерно на-
половину состоит из керосина, 
которого в стране дефицит. У 
нас выросли авиаперевозки, 
а самолеты используют керо-
син, больше солярки стали по-
треблять военные. За счет это-
го рынок зимнего дизтоплива 
оголяется. Когда потеплеет и 
можно будет переходить на 
летнюю солярку, ситуация 
будет более стабильной.

В идеале по бензину в Рос-
сии должен быть баланс, так 
как его производится пример-
но столько же, сколько потре-
бляется на внутреннем рынке. 
А по дизельному топливу (в 
совокупности летнее и зим-
нее) сложился профицит про-
центов на шестьдесят. Так что 
его в определенных объемах 
можно экспортировать.

За соблюдением баланса на 
рынке обязано следить Мин-
энерго. У него для этого есть ме-
ханизмы воздействия на НПЗ: 
штрафы за сверхнормативный 
экспорт могут доходить до 15% 
от суммы выручки. Но давайте 
не забывать, что нефтяные ком-
пании – это не простая АЗС. Их 
налоги во многом формируют 
федеральный бюджет, поэтому 
какие-то отступления от пра-
вил федеральные власти им 
разрешают. Тем не менее нам 
обещали в Минэнерго, что 2018 
год будет более сбалансирован 
по рынку нефтепродуктов.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Олег БОГДАНОВ

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  МОЯ РАБОТА .

  ЭКОНОМИКА .
Почему дорожает бензин

Чётко и по делу. Как в армии
Проблема трудоустрой-
ства людей с ограничен-
ными возможностями 
здоровья решается там, 
где работает социальное 
партнерство муници-
пальной власти и служ-
бы занятости населения. 
Такой пример есть в ЗАТО 
Сибирский.Н   

Дом культуры «Кристалл» 
военного городка предоставил 
работу сразу трем специали-
стам с особыми потребностями. 
Случай неординарный. Дело в 
том, что Федеральный закон «О 
квотировании рабочих мест 
для инвалидов» обязывает вы-
делять квоты руководителей 
тех предприятий, где работает 
более ста человек. Но таких – 
по пальцам пересчитать в не-
больших поселениях. Понятно, 
что и работу найти их жителям 
сложнее, чем горожанам.

– Чтобы трудоустроить этих 
людей, мы пересмотрели штат-
ное расписание, подобрали 
каждому дело с учетом его ин-
тересов. Такой человеческий 
подход никогда не бывает на-
прасным. Время показало, что 
каждый из наших подопечных 
состоялся на своем месте, – со-
общила начальник отдела по 
культуре администрации ЗАТО 
Сибирский Галина Возжаева.

Светлана Хоптяная любит 
приходить в Дом культуры 
первой. Ранним утром там 
особая, обожаемая ею тишина. 
Девушка – библиотекарь ДК. 
Выдает литературу, наводит 
порядок в санитарный день, 
ведет статистику. Сценарием 
своей жизни, который мог и не 
состояться, не обратись она в 
службу занятости после окон-
чания Тальменского технологи-
ческого техникума, довольна.

– У меня с детства пробле-

мы со зрением, может, пото-
му, что много читаю, сколько 
себя помню, – рассказывает о 
себе Светлана. – Люди, кото-
рые помогли устроиться сюда, 
сделали для меня так много. Я 
здесь не только ради зарпла-
ты. Любимая работа повышает 
самооценку, знакомит с инте-
ресными людьми, устраняет 
страх общения.

В Сибирском Светлану знают 
как поэтессу, чьи стихи публи-
кует местная газета «Сибир-
ский вестник». Застенчивая 
обычно, она вмиг преобража-
ется, когда коллеги просят ее 
почитать из авторского. В такие 
одухотворенные минуты де-
вушка становится похожа на 

двух «шестидесятниц» сразу, 
Беллу Ахмадулину и Юнну 
Мориц.

– Прочту-ка я вам из недав-
него, написанного ко Дню до-
нора. «Все равно, какая группа 
крови, резус-фактор – все равно 
какой. Для людей важней всего 
здоровье, донор – это все-таки 
герой…» – декламирует собе-
седница.Н  XL

«Парад звезд» продолжает 
Николай Феньков, по штат-
ному расписанию «Кристал-
ла» – диджей-звукооператор. 
Он вырос в ЗАТО Сибирский, 
куда в 1992 году приехал слу-

жить его дед-ракетчик. Парень 
говорит, что в Доме культуры 
ему с детства нравилось все 
– заниматься в коллективах, 
помогать с организацией ме-
роприятий. Сейчас ни одно из 
них не проходит без участия 
Фенькова – Николая XL. Этот 
сценический псевдоним при-
думали для него в известной 
итальянской школе диджеев 
Pioneer DJ, новосибирский фи-
лиал которой ему также помог 
окончить родной Сибирский.

Сеты в исполнении Николая 
XL всегда ориентированы на 
настроение публики.

– Держать интерес слуша-
телей помогает сама клубная 
атмосфера, – объясняет веду-
щий. – Допустим, идет массовое 
гулянье на улице. Если люди 
расходятся раньше времени, 
для меня это и есть реакция, 
сигнал, что им скучно. Меняю 
композицию, и они возвраща-
ются. С годами интуитивно на-

учился чувствовать, что нужно 
аудитории.«К   »

– Мое дело – это моя жизнь. 
Люблю людей, которые прихо-
дят к нам на занятия, невольно 
проникаюсь их судьбой. Если я 
не буду этим заниматься, то кто 
будет? – рассуждает на темы об-
щественной востребованности 
Любовь Кушнаренко, руково-
дитель «Клуба добрых сердец».

Любительское объединение 
работает на базе «Кристалла» 
менее полугода, но и здесь 
уже определился круг из пя-
тидесяти постоянных акти-
вистов. Темы для общения 
вместе со своим лидером они 
придумывают самые разные, 
от мастер-классов по вышивке 
лентами и турниров по шаш-
кам до возрождения русской 
празднично-обрядовой куль-
туры и выездов на концерты.

– Идея создать клуб для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья возникла 
у меня несколько лет назад, 
поскольку работала в составе 
Координационного совета по 
делам инвалидов при адми-
нистрации ЗАТО, в обществе 
инвалидов, социальным работ-
ником, – рассказывает о себе 
Любовь Владимировна. – Реа-
лизовать мечту удалось в конце 
2017 года с помощью службы 
занятости населения и муни-
ципалитета. Я не сомневалась 
в том, что знавшие меня люди 
соберутся на первое заседание 
клуба, но, обзванивая их, все 
же не ожидала, что придет поч-
ти шестьдесят человек. Прак-
тически таким же составом мы 
занимаемся и сейчас.

У каждого из новых зна-
комых «АП» – своя жизнь. Но 
всех их объединяет успешный 
опыт трудоустройства, по сло-
вам заместителя директора 
Центра занятости населения 
УСЗН по Новоалтайску и Пер-
вомайскому району Ирины 
Шейкиной:

– Подбирая работу для лю-
дей с особыми потребностями, 
придерживаемся адресного 
подхода к каждому из них. Учи-
тываем особенности местного 
рынка труда, компетенции че-
ловека, общих рекомендаций 
в программе индивидуальной 
реабилитации, возможности 
создания для него рабочего 
места. В ДК «Кристалл» для 
всех троих изначально орга-
низовали временные, специ-
алисты получали зарплату 
от работодателя и доплату от 
Центра занятости населения. 
Потихоньку мы узнали соиска-
телей поближе, убедились в их 
желании трудиться. Со време-
нем каждому из них нашлось 
место в постоянном штатном 
расписании.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ

 (фото)

Мы выбираем 
будущее

Фестиваль «Мы выбираем будущее» состоится 1 февраля 
в Рубцовске. Мероприятие станет первым в череде культур-
ных и политически значимых событий в рамках Месячника 
молодого избирателя в Алтайском крае и будет приурочен к 
Году волонтера и добровольца.

По информации краевой Избирательной комиссии, участие 
в фестивале примут клубы (школы) молодых и будущих изби-
рателей и волонтерские отряды из местных школ, учреждений 
культуры, молодежных общественных объединений, центров 
повышения правовой культуры молодежи – всего около 200 
человек. Они поделятся на 17 команд и представят 10 муници-
пальных образований региона: Рубцовск, Алейский, Егорьевский, 
Змеиногорский, Краснощековский, Курьинский, Локтевский, 
Поспелихинский, Романовский и Родинский районы.

Победителей фестиваля «Мы выбираем будущее» ждет по-
ездка на слет старшеклассников «Мы – будущие избиратели!», 
который пройдет в ноябре 2018 года в Хакасии.

Путёвка 
в один клик

С 1 февраля начинается запись на путевки в детские оз-
доровительные лагеря.

Жители Барнаула могут пройти процедуру электронной ре-
гистрации и в считаные минуты получить отрывной талон на 
сайте «Каникулы». Зайти на него можно с любого компьютера 
с доступом в Интернет.

Несмотря на то, что электронная регистрация работает с 
2016 года, в 2018 году вводятся новшества, которые значитель-
но сэкономят время родителей и ускорят получение путевки. 
Что касается отрывного талона, то он именной, с порядковым 
номером.

Родители (опекуны), получившие его по электронной почте, 
должны талон распечатать и предъявить, когда будут покупать 
путевку в загородный оздоровительный лагерь. Это даст право 
на получение мер государственной поддержки в виде частичной 
оплаты стоимости путевки, сообщает краевое Министерство 
образования и науки.

Спасите ёжиков!
Сразу в десяти образовательных учреждениях Бийска по-

явились контейнеры для сбора использованных батареек.
Организаторы акции – городской экологический отряд и 

волонтерский отряд «Юность» рассказывают всем об опасности 
обычных батареек и, в частности, о том, что всего от одной 
батарейки заряжается 20 квадратных метров земли. На такой 
площади вполне могут обитать два крота, один ежик и тысячи 
дождевых червей.

Как сообщает местный информационный портал «Бийский 
рабочий», природоохранная экологическая акция продлится 
до 5 марта. Все собранные батарейки будут отправлены на 
специальные пункты переработки вторсырья, где их утили-
зируют с соблюдением всех экологических стандартов и мер 
безопасности.

Как рассказала педагог-организатор Детского эколого-ту-
ристического центра Мария Носкова, батарейки и аккуму-
ляторы, безусловно, необходимы в современной жизни, но, 
учитывая их вред для окружающей среды, правильная утили-
зация – минимальное, что мы можем сделать для сохранения 
природы.

Подготовила Мария СТРЫГИНА

  НОВОСТИ .

  СТАТИСТИКА .

   
 
, 
 ФАС

65 %  

«Клуб добрых сердец» ожил благодаря стараниям 
Любови Кушнаренко.

Среди слушателей диджея Николая Фенькова – 
люди разных возрастов.

Каждый раз, подъезжая к АЗС, водители с опаской смотрят на табло с ценами: 
не поднялись бы...

ФАКТ
В 2017 году в службу занятости региона в поисках 
подходящей работы обратились 2,7 тыс. инвалидов. 
Численность тех, кто трудоустроен при содействии 
ведомства, выросла в 1,7 раза по сравнению с 2016 го-
дом (1,1 тыс. чел.).

СПРАВКА
В 2017 году, по данным Росстата, цены на бензин АИ-
92 и АИ-95 в России выросли на 7,7 и 7%, до 38,01 и 41,09 
руб. за литр соответственно.

Цены почти не росли
По данным Алтайкрайстата, за последние 26 лет ин-

декс потребительских цен в крае на все товары и услуги 
за 2017 год оказался минимальным и составил 101,8%.

То есть цены в среднем выросли на 1,8%, при этом 
цены на продукты питания за год снизились на 1,6%. 
Стоимость минимального набора продуктов питания 
в Алтайском крае выросла на 0,6%, по Российской Фе-
дерации – на 1,6%.

И    
 А    2017 

Наименование

Прирост (сни-
жение) потреби-
тельских цен, 
декабрь 2017 г. в % 
к декабрю 2016 г.

Куры охлажденные и мороженые, кг -6,7
Рыба мороженая неразделанная, кг 5,2
Масло подсолнечное, кг -14,8
Молоко питьевое цельное пастери-
зованное 2,5 – 3,2% жирности, л 1,4
Творог жирный, кг 8,8
Яйца куриные, 10 шт. -18,6
Сахар-песок, кг -24,8
Мука пшеничная, кг -12,0
Хлеб ржаной, ржано-пшеничный, кг 1,8
Хлеб и булочные изделия из пше-
ничной муки 1, 2 сорта, кг 0,1
Рис шлифованный, кг 4,1
Пшено, кг -8,4
Крупа гречневая – ядрица, кг -50,1
Картофель, кг 13,9
Капуста белокочанная свежая, кг 16,3
Лук репчатый, кг 21,4
Морковь, кг 14,2
Огурцы свежие, кг 26,7
Помидоры свежие, кг 12,3
Яблоки, кг 6,6
Водка крепостью 40% об. спиpта и 
выше, л -1,5
Порошок стиральный, кг -8,7
Мыло туалетное, 100 г 2,8
Сигареты с фильтром отечествен-
ные,  пачка -2,3
Спички, коробок 2,2
Телевизор цветного изображения, шт. -5,2
Проезд в трамвае, поездка 0,0

Отопление, Гкал 7,3
Водоснабжение холодное, куб. м 4,2
Водоотведение, куб. м 6,5
Водоснабжение горячее, куб. м 5,0

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ
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Отличиться на именную стипендию
«Слышала, что учащимся об-
щеобразовательных школ за 
отличную успеваемость будут 
выплачивать стипендию. Под-
скажите, пожалуйста, каковы 
критерии отбора учеников и 
размер поощрения.

Татьяна С.».

На этот вопрос отвечает главный 
специалист отдела общего образования 
города Барнаула Людмила Домнич:

– Действительно, согласно поста-

новлению № 577 от 25 февраля 2011 года 
«Об именных стипендиях администра-
ции города Барнаула» для поощрения 
наиболее одаренной талантливой моло-
дежи среди учащихся высших, средних 
специальных, общеобразовательных 
учебных заведений, учреждений на-
чального профессионального образо-
вания, учащихся детских музыкаль-
ных и художественных школ, детских 
школ искусств, участников детских 
творческих коллективов, спортсменов 
города, имеющих высокие спортивные 
достижения, определены ежемесячные 

именные стипендии.
Именная стипендия администрации 

города Барнаула для школьников с 9 по 
11 класс выплачивается ежемесячно в 
размере 1100 рублей. Но для того чтобы 
получать ее, отличной учебы недоста-
точно, необходимо показать высокие 
результаты в краевых, региональных, 
международных олимпиадах и кон-
курсах.

Ежегодно сорок учащихся общеоб-
разовательных учреждений Барнаула 
получают такие стипендии.

Татьяна ВОЛОШЕНКО

№ 18 (29654) 
Четверг, 1 февраля, 2018 год СОЦИУМ

Р  № 18-   13.03.2015О  Б  Г  А  Поощрить Благодарностью Губернатора Алтайского края за большой вклад в развитие печатного дела и в связи с 80-ле-тием образования коллектив муниципального автономного учреждения «Редакция газеты «Новости Кулунды» Кулундин-ского района. Губернатор Алтайского краяА. КАРЛИН.

НАЛИМОВА.АСПРИШИНА .СПРАВКАМало кто знает, но холм на площади Сахарова (он расположен за сценой, и на нем часто проходят праздничные выступления) был возведен в Барна-уле в военные 40-е годы. Так на площади замаски-ровали большие резервуары для хранения воды на случай, если бы город подвергался налетам враже-ской авиации.

.РАКУРС.

Три войны Ивана Ромашова
С вековым юбилеем по-
здравили легендарного 
алтайского погранич-
ника.

В морозный зимний день в 
Алтайское погрануправление 
съехались гости – повод был 
замечательный. Героическому 
пограничнику Ивану Ромашо-
ву исполнилось 100 лет как раз 
в год, когда и сама эта служба 
отмечает век своего существо-
вания. Поздравить именинни-
ка приехали представители 
правительства края, АКЗС, а 
также гости из Мурманска.

Начальник Погранично-
го управления ФСБ России 
по краю генерал Андрей 
Карпенко говорит об этом с 
гордостью: «Конечно, наше-
му управлению повезло как 
никакому другому. В Алтай-
ском крае живет человек, по-
граничник, которому в 2018 
году исполняется 100 лет. Ка-
кую сложную, важную судьбу 
выбрал наш юбиляр! В 1938 
году Родина позвала – стал 
служить. А 41-й год? Все же 

знают, что это было за время. А 
тут сентябрь месяц, и человек 
совершил подвиг, достойный 
высшей награды. Такие у нас 
есть люди. С них нужно брать 
пример… Было сложно, и от-
ступали, и бились не жалея 
жизни,  и флаги водружали…»

Судьба именинника не 
простая. Совсем еще моло-
дым успел хлебнуть лиха – он 
участник трех войн. На реке 
Халхин-Гол с милитаристской 
Японией, между Финляндией 

и СССР, затем в Великой Оте-
чественной. Иван Ромашов со-
вершил три подвига в самом 
начале войны с немецко-фа-
шистскими захватчиками. И 
именно он водрузил красный 
флаг на хребте Муста-Тунтури 
в сентябре 1941 года. Потом, 
израненный, после лечения 
в нескольких госпиталях вер-
нулся в родную Шелаболиху.

О том, как нелегко бывало, 
Иван Ромашов рассказывает 

волнуясь. «Своих погранич-
ников я хвалил и хвалить 
буду до самой моей смерти. 
Мы не жалели себя. Для того 
чтобы флаг водрузить, пере-
шли линию фронта. Потом 
обстреливать нас начали, мы 
закричали: «Ура! В атаку!» По-
литрук мне сказал, чтобы я 
не отставал от него…» Вместе 
поднялись на сопку Тунтури, 
ее высота 262 метра. Древком 
для флага послужила винтов-
ка убитого бойца.

Жестокие бои, гибель това-
рищей, стрельба такая, что, 
по словам ветерана, волосы 
на голове трепало от пролета-
ющих снарядов… И при этом 
во что бы то ни стало надо вы-
полнить задачу, поставленную 
командиром, – так оно было.

Почетные гости – пред-
седатель межрегиональной 
общественной организации 
ветеранов Пограничной служ-
бы Мурманской области «По-
граничник Арктики» Георгий 
Железников и председатель об-
ластного совета ветеранов вой-
ны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов 
почетный гражданин Мурман-
ска Михаил Орешета приехали 
в Барнаул специально, чтобы 
поздравить юбиляра.

По словам Георгия Желез-
никова, в его северном городе 
чтят память погибших во вре-
мя тяжелых боев, в которых 
участвовал Иван Ромашов. 
Вдоль границы было несколь-
ко застав, они бились с фа-
шистами начиная с 29 июня 
несколько месяцев. На этом 
рубеже пограничники проя-
вили героизм. Теперь в живых 
из участников тех событий 

остался только Иван Ромашов.
В Мурманске рассматри-

вали вопрос о строительстве 
памятника в пограничном 
сквере. Было решено взять 
за основу погранзнак А-35, 
где полегло очень много по-
граничников. Там как раз и 
был один из боев, в котором 
проявил героизм Иван Ан-
дреевич.

Вернувшись с войны, Иван 
Ромашов преподавал военное 
дело в школе Шелаболихи. За-
нимался также литературным 
творчеством. Он автор несколь-
ких романов, самые извест-
ные – «Степка» и «Хуторская 
безотцовщина», пишет стихи.

Когда пришла мирная 
жизнь, поехал на Кольский по-
луостров, посетил свои боевые 
места. Тогда и познакомился 

с Михаилом Орешетой, с тех 
пор они друзья.

«Мы прошли по всем огне-
вым точкам, где воевал Иван 
Андреевич, – вспоминает 
Михаил Орешета. – Были 
там, где он совершил свой 
первый подвиг, когда лично 
со своим боевым расчетом с 
пулеметом прикрывал вы-
ход заставы из окружения, и 
там, где, будучи ефрейтором, 
заменил погибшего коман-
дира. И, конечно, вместе мы 
поднялись на Тунтури. Он 
сам спустил останки бойцов, 
которые оставались на горе 
до 1985 года. Тогда они были 
захоронены…»

В день юбилея Михаил Оре-
шета сообщил Ивану Ромашо-
ву новость – нашли семью его 
погибшего командира. Родные 

пограничника тоже побывали 
на Тунтури.

Иван Андреевич прини-
мал подарки и поздравления, 
было сказано много теплых, 
искренних слов. А сам он, по-
благодарив за внимание, ска-
зал: «Тяжело нам было, но мы 
служили Родине. И я рад, что 
отдал себя для своей страны».

За проявленные мужество и 
героизм, а также за выдающиеся 
заслуги в трудовой деятельно-
сти Иван Андреевич Ромашов 
награжден одной из высших 
наград Советского Союза – орде-
ном Ленина. Также среди наград 
ветерана орден Боевого Красно-
го Знамени, медаль «За боевые 
заслуги» и другие.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото) 

.У НАШИХ СОСЕДЕЙ.
Сибирячки в бикини

Дарья Хохлова из Новосибирска вышла в финал 
конкурса «Мисс Туризм 2018», который состоялся 
27 января в Малайзии.

19-летняя студентка вошла в топ-15 самых красивых де-
вушек и была признана «Мисс Бикини мира» 2018 года. Для 
новосибирской красавицы это первый международный кон-
курс красоты, но далеко не первый титул. Ранее она уже за-
воевывала звания «Юная краса России» и «Мисс Жемчужина 
России». В 2012 году абсолютной победительницей конкурса 
Miss Tourism World была также жительница Новосибирска 
Татьяна Максимова. В школе высокую девочку дразнили 
дылдой, но спустя лишь несколько лет этот «недостаток» 
помог ей стать звездой.

Лети, мой дрон, лети
В начале февраля в Кемеровском государственном 
университете откроют школу пилотов дронов.

Стать учениками Академии беспилотной авиации и робо-
тотехники и научиться управлять беспилотниками смогут 
не столько студенты вуза, но и старшеклассники, фактически 
все желающие. При этом первый набор планируют обучить 
совершенно бесплатно.

Как под обстрелом
В Омской области катастрофически не хватает 
газовых баллонов: 90% из тех, которыми пользу-
ются омичи, практически отслужили свой срок.

По словам представителей газовых компаний, Омску нужно 
около 2,5 тысячи новых баллонов, при этом их закупка оцени-
вается в несколько миллионов рублей.

За последние месяцы в городе и области произошло три 
крупных ЧП, связанных с газовыми баллонами. Последняя 
трагедия произошла 22 января в селе Седельниково, погибли 
пятеро приемных детей, мать получила сильные ожоги.

Не направят – не пойдёшь…
Томские травматологи начали выполнять хи-
рургические операции больным с диабетическим 
поражением стоп.

Врачи восстанавливают форму и свод стопы, что позволяет 
пациентам после операции нормально ходить, рассказал РИА 
Томск травматолог Томской областной клинической больницы 
Альберт Гиздетдинов.

По его словам, до настоящего времени томичи, которые стал-
кивались с этой проблемой, оставались с ней один на один. Сей-
час помочь людям возможно, однако не все пока об этом знают. 
«Больные поступают к нам совершенно случайно: от кого-то 
или где-то прочитают. Вообще, по протоколам Европейского 
общества эндокринологов, врач-ортопед должен подключаться 
в самом начале лечения пациента с синдромом диабетической 
стопы. Но у нас, к сожалению, пока это не практикуется. Мы 
обращались к эндокринологам, но они почему-то пока не на-
правляют к нам», – говорит Гиздетдинов.

Деньги на мороженку
В Международный день эскимо (International Eskimo 
Pie Day), который отмечается 24 января, в Красно-
ярскстате подсчитали потребление мороженого 
на душу населения в Красноярском крае.

Так, по итогам 2016 года один житель региона съедал 1,9 кило-
грамма лакомства в год, а цена такого объёма мороженого состав-
ляла 577,6 рубля. По итогам декабря 2017 года средняя цена уже 
составила 418,9 рубля за килограмм хладопродукта.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

 .ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ.

«С    
      
. М   ».

Михаил Орешета и Иван Ромашов – давние друзья.

Ребята из ВПК «Русские витязи» поздравили ветерана.

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой 
суд, управление Судебного департамента в Алтайском крае, 
Ленинский районный суд г. Барнаула Алтайского края
выражают глубокое соболезнование родным и близким в связи со 
смертью судьи в отставке Ленинского районного суда г. Барнаула 
Алтайского края

ХОМЧУК
Нины Анатольевны.

..ЧП.
Пожар в приюте

В бийском приюте для животных разыгралась 
трагедия.

В ночь на 26 января в здании, арендованном у муниципалитета 
обществом защиты животных «Преданность», где содержались 
бездомные животные, случился пожар. По предварительным 
данным, возгорание произошло из-за перекаленного котла, кото-
рый в аномальные морозы приходилось топить достаточно часто. 
Огонь практически уничтожил половину здания. Под завалами 
погибли три десятка собак и кошек, остальные животные, а их 
было более 100, не пострадали.

Руководство приюта сразу же обратилось за помощью к обще-
ственности, так как ситуация была критической. Бийчане-волон-
теры активно подключились к решению проблемы. Машины одна 
за другой подъезжали к зданию приюта – мужчины привозили 
инструменты, помогали разбирать завалы, женщины занимались 
животными. Неравнодушные люди с разных концов страны пе-
речисляли денежные средства на закупку кормов для питомцев 
«Преданности». Собак и кошек горожане разбирали на передержку 
либо на постоянное житье.

Как отмечает бийское общество защиты животных на офи-
циальной странице в «Одноклассниках», благодаря этой помощи 
удалось преодолеть критическую ситуацию: «Бийск! Россия! Низкий 
поклон и огромное спасибо за то, что сегодня (27 января. – Прим. 
авт.) все навалились и помогли нам в этот страшный момент. <…> 
В темноте, в холоде, в суматохе с пожарными застыл только один 
вопрос: «Что делать? Как спасти?» Бийчане просто герои: столько 
помощи руками, кормами, горячей едой, стройматериалами... до 
самой ночи люди ехали и ехали».

Уже 27 января работники приюта и пришедшие на помощь 
горожане сумели провести электричество в часть помещений, 
устроили их обогрев тепловыми пушками.

К разрешению проблемы подключились и местные власти. Так, 
глава города Александр Студеникин отдал распоряжение подобрать 
другое муниципальное здание для нужд приюта. Сейчас руковод-
ство общества защиты животных «Преданность» рассматривает 
данную возможность.

Олег АМЕЛЕВ

О войне вспоминать 
не любил

2 февраля исполнится 75-лет со 
дня победы Рабоче-крестьянской 
Красной армии в Сталинградской 
битве. Она стала началом по-
беды в Великой Отечественной 
войне и обошлась нашему народу 
очень дорого. 

Согласно официальной российской 
статистической брошюре «Без штампа 
«Совершенно секретно», за 125 дней Ста-
линградской стратегической оборони-
тельной операции потери нашей армии 
убитыми, ранеными и пропавшими без 
вести составили 643 842 человека. Но и 
нападавшая сторона легко не отделалась. 
По советским данным, на подступах к 
Волге и в уличных боях в Сталинграде 
немцы лишились от 650 до 700 тысяч 
солдат, из которых 182 800 погибли.

Для меня эта битва не просто исто-
рическое событие. В ней принимал 
участие мой дед – Шумилов Николай 
Григорьевич. Ему повезло. После ра-
нения деда отправили в Омск, где он 
до конца войны, как опытный солдат, 
обучал новобранцев. Про войну Нико-
лай Григорьевич вспоминать не любил. 
Говорил внукам лишь то, что старался 
сильно не высовываться и слушаться 
командиров. Медалей у него было не 
много. Гораздо меньше, чем у его сына 
– моего отца, который начал войну в 
17 лет на Курской дуге и дошел до Кё-
нигсберга.

Ни деда, ни отца уже давно нет в жи-
вых. Но я безмерно горжусь их солдатски-
ми подвигами. Стыдно, что вспоминаю 
об этом по случаю, жалею, что в свое 
время не расспросил подробности, что 
сейчас не могу как надо передать память 
о предках своему сыну. Ведь очень важ-
но, когда в семье не прерывается связь 
между поколениями.

Многие любят говорить о патриотиз-
ме, о духовности, предлагая различные 
поводы для гордости. Но по большому 
счету у нашего народа осталась одна 
духовная скрепа – гордость за Победу 
в войне над гитлеровской Германией. И, 
конечно, плохо, что о тех, кто ее ковал, 
мы говорим в основном в годовщины 
событий.

Евгений ШУМИЛОВ

.АКТУАЛЬНО.
Только закон!

(Начало на 1 стр.)
Поскольку специальных 

критериев для общественных 
наблюдателей не определено, 
руководствуются действую-
щим законодательством. Это 
означает, что им может быть 
гражданин РФ старше 18 лет, 
не являющийся членом Избир-
кома, депутатом, он не должен 
занимать высшие выборные 
должности или находиться в 
непосредственном подчинении 
у таких должностных лиц, а 
также быть судьей или проку-

рором. Кроме того, в данном 
случае учитывается полити-
ческая неангажированность.

Как предполагает Коршу-
нов,  некоторые сложности 
при формировании списка 
наблюдателей неизбежно воз-
никнут. Это коснется выбора 
конкретных кандидатур из тех, 
кто соответствует всем крите-
риям. Впрочем, не исключено, 
что на некоторые избиратель-
ные участки будет выбрано 
несколько общественных на-
блюдателей, которые будут 

работать по очереди. Однако 
все эти моменты будут опре-
делены по ходу работы.

Председатель правления Ал-
тайского краевого обществен-
ного движения «Начни с дома 
своего» Сергей Малыхин – один 
из тех, кто подписал соглаше-
ние с Общественной палатой.

– Это соглашение очень важ-
но для развития гражданско-
го общества. Считаю, что это 
некий прорыв в подключении 
общественного контроля над 
выборами. После подписания 

уже начата серьезная работа. 
Во-первых, продолжается 
подписание с общественны-
ми организациями договоров 
о совместной работе. Во-вто-
рых,  мы обсуждаем механиз-
мы участия общественности 
в процессе выборов. Вопросы 
непростые. К примеру, распре-
деление ответственности по 
общественным организациям 
за отдельные муниципалите-
ты, – рассказал он.

Анна БОДАГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото) . АП ИНФО.

.ПОПРАВКА.
В № 17 от 31 января в инфографике «Сельское хозяйство. 2017 

год» допущена опечатка. В графе «Животноводство» следует 
читать: «Яйцо» – 1,1 млрд штук».

Общественной палате совместно с общественными организациями предстоит решить еще много задач.
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В Тогуле всем миром 
восстанавливают 
православный храм. 
За последние два года 
церковь преобразилась 
настолько, что впервые 
за почти вековую исто-
рию туда потянулась 
молодёжь, стали кре-
стить детей, откры-
та воскресная школа, 
проводятся экскурсии 
для школьников...

Возрождение веры в отда-
лённой алтайской глубинке 
связывают с приходом нового 
настоятеля – иеромонаха Да-
вида. Сам же батюшка в ответ 
лишь скромно улыбается: всё 
устраивает Господь.Н    

Старый храм, построенный 
в Тогуле в 1809 году, каменный, 
высокий, очень красивый, имел 
три придела. При нём были 
церковно-приходская школа и 
общество трезвости, в которое 
входило более 8 тысяч прихо-
жан. А послушать знаменитый 
колокольный звон приезжали 
даже люди из соседних воло-
стей.

Тогульская земля стала од-
ним из последних пристанищ 
колчаковцев. В годы Граждан-
ской войны старый храм пре-
вратили в боевую крепость. В 
середине 30-х святыня была 
полностью разрушена. На этом 
месте высадили тополя, а спустя 
60 лет под Михаило-Архангель-
скую церковь было передано 
бесхозное деревянное здание 
бывшего банка…

Сегодня оно окружено кра-
сивым забором с коваными 
воротами, есть новое широ-
кое крыльцо и башенка с ко-
локольней – всё отстроено за 
год. А внутри – лики святых в 
тёплых лучах исходящего от 
стен мандаринового цвета, ос-
вещённые солнцем… Потрясаю-
щая атмосфера уюта и радости. 
И среди них – свидетели страш-
ных событий вековой давности 
– спасённые иконы, в которых 
заметны следы от пуль...

Тогульчане говорят, что толь-
ко сейчас это здание стало вы-
глядеть как настоящая церковь. 
И хотя многие восприняли та-
кое преображение не иначе как 

чудо, средств и сил там вложено 
немало.

– Всё началось с окон – их 
заменили на пластиковые, 
– рассказывает отец Давид. – 
Потом внутри обшили стены 
деревом, оно практично, близко 
к церковной тематике, а главное, 
дышит… Сначала один мастер 
к нам пришёл. Дорого, не дого-
ворились. А потом я обратился 
к Юрию Борисову, он все вну-
тренние работы по обшивке 
стен храма сделал один, без по-
мощников. Парадное крыльцо 
тоже работа Юрия, изящные 
ворота – произведение Евгения 
Колпашникова. Таких мастеров 
в наше время единицы.

Будет ещё трапезная, есть 
для этих целей отдельное по-
мещение – просторная, светлая 
комната. Весной строительные 
работы продолжатся. Необходи-
мо сделать внешнюю обшивку 
здания, фундамент, отмостку… 
Планируют облагородить стены 
воскресной школы, благоустро-
ить территорию вокруг храма.Д  

Тогульский храм уже седь-
мой, где служит отец Давид. 
Когда он приехал сюда три года 
назад, то сразу понял, что нуж-
но что-то менять. Но батюшка 
вовсе не считает, что то, как 
обновился за последнее время 
храм, это только его заслуга: «И 
до меня люди здесь трудились, 

они молились, а молитва – это 
великий труд».

Но всё началось с маленькой 
часовни. Кирпичное строение с 
декором в псевдорусском стиле, 
четверик со срезанными угла-
ми и крестом – именно этот 
культурный и исторический 
памятник, которому более 200 
лет, настоятель называет баро-
метром духовной жизни всего 
района, важной связующей 
нитью с прошлым. Старый храм 
разрушен, а часовня стоит по сей 
день. Она была при кладбище, 
в ней отпевали усопших. После 
Гражданской войны приспосо-
били под трансформаторную 
будку. Затем совсем забросили. 
В 1989 году подлатали и вернули 
верующим.

Но крыша прохудилась на-
столько, что стали рушиться 
стены... Бросили клич по райо-
ну – собрали на ремонт. Летом 
часовня была открыта, в ней 
можно было помолиться, по-
ставить свечку… Хотелось бы 
провести полную реставрацию 
памятника, чтобы сохранить 
архитектурный стиль, но это 
очень серьезная и дорогостоя-
щая работа.

Для предпринимателя Ири-
ны Ральниковой слово «вера» – 
не пустой звук. Подружившись 
с отцом Давидом, она уже не 
могла оставаться в стороне от 
богоугодного дела.

– Это первый подобный опыт 
в Тогуле, когда люди жертвуют 
деньги на нужды церкви. Мы по-

ставили копилки в магазинах, 
средства понемногу продолжа-
ют поступать, – рассказывает 
Ирина Ральникова. – Сначала 
мы постарались остановить раз-
рушение часовни. А потом отец  
Давид взялся за храм, у него 
очень много сил ушло на этот 
ремонт. Многие руководители, 
закоренелые атеисты, когда ви-
дят, как настоятель старается, с 
удовольствием ему помогают.Б  

Чтобы наполнить храм вну-
тренним содержанием, чтобы 
в него потянулись люди, одной 
красоты и уюта недостаточно, 
считает иеромонах Давид. А по-
тому батюшка – постоянный 

участник всех культурных, спор-
тивных, массовых мероприятий 
в районе. Кроме того, в качестве 
проповедника один раз в две 
недели сюда приезжает ещё 
один священник – Александр 
Юрковский из Целинного. Он 
раньше уже был настоятелем 
тогульского храма...

– В 90-х годах здесь было 
страшное запустение. Я прие-
хал сюда в феврале. Стены были 
покрыты снегом и льдом. Ни 
печки, ни прихожан – ничего 
не было, – вспоминает отец 
Александр.

Он прослужил в Тогуле не-
сколько месяцев. И оказался 
здесь двадцать с лишним лет 
спустя по приглашению отца 
Давида. Стал вести открытые 
уроки, ездить по школам, бы-
вать на родительских собрани-
ях, проводить экскурсии. Когда 
ребятишки приходят в храм, 
для них накрывается вкусный 
стол, устраивается чаепитие. 
Они беседуют с батюшкой о 
природе, о космосе, о полити-
ке. О том, как важно уважать 
родителей, о молитве, о добре…

Он родом из Владивостока, 
по образованию филолог. Про-
ходил срочную службу в рядах 
Советской армии в Петербурге. 
По окончании «учебки» успеш-
но сдал вступительные экза-
мены в Харьковское высшее 
военное училище лётчиков, 
служил в должности механика 

по самолету и двигателям. По-
сле вернулся домой, поступил 
в пединститут.

– Тогда у нас во Владивостоке 
не было ни одного храма. Од-
нажды мы с мамой приехали 
в Уссурийск, шли по городу и 
увидели церковь, – рассказы-
вает священник. – Это был 1975 
год. И вдруг мама мне говорит: 
«Сынок, пойдем я тебя покрещу». 
Но я тогда был комсоргом курса, 
собирался вступать в партию 
и согласился креститься. И 
вдруг батюшка недолго думая 
погружает меня в святую воду и 
снимает свой крест с себя. Этот 
крест того священника и сейчас 
на мне…

После окончания института 
Александр Юрковский попал на 

Алтай, женился, стал отцом пя-
терых детей. Работал учителем, 
директором школы в Алейском 
районе. Тогда, в 90-х, в стране 
только-только стало возрождать-
ся православие. В городах, рай-
центрах, сёлах стали отдавать 
ненужные здания под храмы, а 
священников не хватало…

В школах ввели уроки пра-
вославия, и Юрковскому как 
учителю нужна была лите-
ратура. Случайная встреча с 
архимандритом Германом в 
книжном магазине перевер-
нула всю его жизнь… Так в 32 
года Александр Юрковский 
стал священником, и для него 
это была скорее просветитель-
ская работа. А сейчас понимает: 
призвание Господне.

…Как известно, церковь не 
в брёвнах, а в рёбрах. Мало сде-
лать здание красивым. Всё-таки 
главную нравственно-духов-
ную доминанту возрождения 
православия играют люди, 
уверены священнослужители 
тогульского храма.

– Пережитки атеистиче-
ского прошлого ещё долго 
будут аукаться Тогулу. Хоть 
креститься люди стали, и это 
уже огромный плюс, – говорит 
настоятель отец Давид. – Но, 
думаю, лет 25 ещё пройдет и 
всё изменится. Божий Промы-
сел – он везде.

Ольга РОДИОНОВА
(фото автора)

На волне колокольного звона…
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Масленица в России 
не имеет аналогов в 
мире. Этот праздник 
всегда ассоциируется 
с весельем и радостью.

Все дни праздничной не-
дели пекут блины. Наверное, 
у каждой хозяйки в России 
найдется свой любимый 
рецепт удачных блинов. С 
припеками, начинками и т. д.

В этом году праздновать 
Масленицу начнут в по-
недельник, 12 февраля, а 
закончат в воскресенье, 18 
февраля. Это неделя перед 
Великим постом, символи-
зирующая проводы зимы 
и встречу весны. На Руси 
блины всегда были не про-
сто угощением, а особым 
ритуалом.К   – 

Понедельник, 12 февраля 
– встреча. По традиции ходят 
в гости к сватам.

Вторник, 13 февраля – за-
игрыши. В этот день устра-
ивались многочисленные 
смотрины невест.

Среда, 14 февраля – лаком-
ки. В этот день принято было 
лакомиться всевозможными 
блинами – с начинками и 
без оных.

Четверг, 15 февраля – ши-

рокий разгуляй. На Руси с 
этого дня начинались широ-
комасштабные масленичные 
гулянья. Веселились всем 
селом.

Пятница, 16 февраля – 
тещины вечерки. С утра 
теща заводила блины для 
любимого зятя. Говорили: 
чем толще и сытнее тещины 

блины, тем крепче и богаче 
будет семейная жизнь.

Суббота, 17 февраля – зо-
ловкины посиделки. Замуж-
ние золовки приглашали 
всю родню с семьями. Ка-
кие-то блюда приносили с 
собой на общий стол. При-
ходили в дом с подарками.

Воскресенье, 18 февраля 
– Прощеное воскресенье. 
Наши предки считали, что 
в этот день нужно не только 
съесть блин, но и попросить 
прощения у всех, кого могли 
обидеть.П   

Кстати, в масленичную 
неделю принято гадать. Про-
водятся всевозможные обря-
ды и ритуалы, позволяющие 
привлечь в жизнь достаток, 
благополучие, любовь, успех 
и просто задобрить судьбу.

Например, было попу-
лярно гадание на детей. 
Хотите узнать, сколько у 
вас их будет? Подсчитайте 
количество крупных дыро-
чек в первом блине.

Если волнует, кто первый 
в семье родится, наблю-
дайте за тем, кто первым 
блинчик возьмет: мужчина 
– первым мальчик в семье 
появится; женщина – де-
вочка.

Самый яркий ритуал 
– сжигание чучела зимы. 
Именно им и завершаются 
масленичные гулянья. По-
том устраивают под чучелом 
костер и поджигают.

Также в Прощеное вос-
кресенье принято просить 
прощения у каждого в кругу 
своей семьи. Кроме того, в 
этот день люди желают до-
бра и мира дому.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Когда печь блины?

  АФИША БАРНАУЛА .
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 

тел. 63-47-58.
Выставки: «Художник. Время. Образ», «Алтай – перекресток 

культур», «Революция в музейном интерьере», «Душа России» (к 
80-летию Алтайского края), «Заповедными тропами Алтая» (все 6+).

Военно-исторический отдел, пр. Комсомольский, 73-б, 
тел. 38-00-42.

Выставка «Великая Отечественная война в советской фила-
телии» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.
7 февраля. 16.00 – открытие выставки «Жизнь во имя искусства», 

посвященной памяти искусствоведа Л.И. Снитко (1928 – 1982). 
Представлены шедевры Крамского и Серова, Крыжицкого и 
Саврасова, приобретенные музеем благодаря Ларисе Снитко, а 
также народное искусство из экспедиций.

«Детства время золотое» – мини-выставка, посвященная де-
сятилетию детства (0+).

До 4 февраля. Выставка «Геннадий Борунов. Жизнь, творчество, 
эпоха» (0+). На выставке представлены знаковые произведения 
художника с 1950 годов.

До 4 февраля. «Пусть меня научат….» – выставка в рамках 
проекта для будущих педагогов «Музейный практикум «Урок 
Мастера» (0+). Произведения студентов Барнаульского педаго-
гического колледжа.

До 4 февраля. Выставка «Такие разные собаки» (0+). Живопись, 
декоративно-прикладное искусство.

«Этой ярмарки краски». Народные промыслы России (0+).
«Сказка» – выставка скульптуры Олега Закоморного и детского 

рисунка (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ 

АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.
«По черно-белым клавишам судьбы» – выставка к 120-летию 

со дня рождения пианиста, композитора, педагога барнаульской 
ДМШ № 1 Константина Княгинина.

3 февраля. 15.00 – концертная программа «Легко на сердце» (6+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Персональная выставка живописца Василия Куксы «Приглашаю 

в путешествие» (0+).
Выставка «Энтомологические зарисовки» (0+). Работы Олеси 

Южковой.

МУЗЕИ

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр.
Ленина, 111, тел. 22-64-05.

До 4 февраля. Выставка памяти заслуженного художника России 
Владимира Раменского «Графическая линия жизни» (0+).

АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ, пр. Социалистический, 78, 
тел. 36-81-47.

До конца января. Выставка «Графика из коллекции Щетини-
ных» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
До 3 февраля. Персональная выставка Марата Форнеля «Са-

кральные пути по Алтаю» (0+).
АРТ-ГАЛЕРЕЯ «БАНДЕРОЛЬ», ул. Пролетарская, 139 (вну-

тренний дворик), тел. 22-61-02.
Выставка барнаульских художников «В ожидании чуда» (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.
2 февраля. 18.30 – «Два ангела, четыре человека» (16+).
3 февраля. 17.30 – «Дорогие мои бандитки» (16+).
4 февраля. 17.30 – «Эдит Пиаф» (16+).
8 февраля. 18.30 – премьера «Темные аллеи» (18+). Режиссер 

Максим Астафьев.

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.
2 февраля. 18.30 – «Иллюзии» (16+).
3 февраля. 17.00 – «Чертова закуска» (16+).
7 февраля. 18.30 – «Гроза» (16+).
8 февраля. 18.30 – «Охота жить» (12+).
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
2 февраля. 18.30 – «Бабий бунт» (12+).
3 февраля. 17.00 – «Ромео и Джульетта» (12+).
4 февраля. 17.00 – «Проделки Ханумы» (12+).
7 февраля. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
8 февраля. 18.30 – «Беда от нежного сердца» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
3 февраля. 11.00, 13.00 – «Гусенок» (с 3 лет).
4 февраля. 11.00 и 13.00 – «Денискины рассказы» (с 5 лет).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
3 февраля. 17.00 – «Поколение NEXT» (6+). Солисты – препода-

ватели и учащиеся барнаульской ДМШ № 1 им. Глазунова.
6 февраля. 18.30 – вечер музыки Фридерика Шопена (6+). Лау-

реат международных конкурсов Михаил Лидский (фортепиано, 
Москва).

8 февраля. 19.00 – «Звезды мирового блюза» (12+). Corey Harris 
(США).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, тел. 56-76-80.
2 февраля. 18.30 – «Где кончаются слова…» (12+). Народный 

артист России Валерий Баринов и оркестр «Сибирь».
3 февраля. 17.00 – «Где кончаются слова…» (12+). Народный 

артист России Валерий Баринов и оркестр «Сибирь».

Спектакль «Дорогие мои бандитки»
(театр драмы им. В.М. Шукшина).

В –  ,  
. И  ,
  –   .

  КРАТКО .
Морозы,
шахматы, 
Высоцкий

Литературный праздник, посвя-
щенный 80-летию Владимира Вы-
соцкого, пройдет 2 февраля в музее 
национальной казахской средней 
общеобразовательной школы села 
Байгамут Благовещенского райо-
на. На нем дети прочитают стихи 
Высоцкого и расскажут о его твор-
честве.

Когда дети из-за морозов не ходили 
в школу,  учителя русского языка и 
литературы Самал Букаева и Акмарал 
Божеканова вместе с ребятами начали 
готовить это мероприятие.

В морозы школьники не только пе-
речитывали Высоцкого,  но и играли 
в шахматы с родителями и друг с дру-
гом. Настоящие баталии развернулись 
в домах, где живут многодетные семьи 
Халитовых и Тайкеновых. Шахматы 
им подарил президент Федерации 
шахмат Алтайского края Артем По-
ломошнов. Старший сын Халитовых 
Темирлан три года уже играет в Бла-
говещенской районной олимпиаде 
за аул Байгамут. А первоклассница 
Ясмин играет в шахматы наравне со 
старшими братьями Равилем и Батыр-
беком. Даже трехлетняя Камила знает 
шахматную терминологию.

А в семье Тайкеновых самый млад-
ший восьмилетний Олжас выигрыва-
ет у своих старших братьев Ержана и 
Ислама. Для него памятной остается в 
этом году игра с восьмидесятилетним 
ветераном труда Булатом Божекано-
вым, награжденным орденом «Знак 
почета».

Сапарбек МАУСУМБАЕВ

Р    М
Ингредиенты: 3 яйца, стакан муки, 3 – 3,5 стакана 

молока, сахар по вкусу, 3 столовые ложки подсолнеч-
ного масла.

Растереть соль, сахар и яйца. Затем добавить молоко 
и муку. Тщательно размешать, чтобы не было комочков. 
Добавить в тесто подсолнечное масло.

На разогретую сковороду наливаем немного под-
солнечного масла. После этого можно смело печь 
блинчики.

Современный Михаило-Архангельский храм. Предстоит ещё много работы…

Иерей Александр и иеромонах Давид (справа) делают всё, 
чтобы наполнить храм внутренним содержанием.

Угощайтесь!
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